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С учетом имеющихся в юридической лите-
ратуре разных подходов к понятию «право на 
судебную защиту» выделены основные при-
знаки указанной категории. Право на судеб-
ную защиту обладает двоякой природой: 
выступает в качестве субъективного права 
лица, заключающегося в возможности исполь-
зования процедуры судопроизводства как 
средства, направленного на восстановление 
нарушенного права; является гарантией самих 
прав и свобод, которыми человек наделяется.

Экспертное мнение
ЧЕМ УНИВЕРСАЛЬНА СУДЕБНАЯ 

ЗАЩИТА ПРАВ И СВОБОД ЧЕЛОВЕКА
В современном мире каждая страна, идущая по пути развития правовой 

государственности, признает в качестве приоритетной задачи обеспечение прав 
и свобод человека. В Узбекистане в последние годы осуществлен ряд системных 

мер в этом направлении. Важную роль в защите прав человека играют суды.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Руководитель информационной службы Обще-
ства слепых Узбекистана Турдиали Норматов 
во вступительном слове отметил, что делегация 
Федерации слепых Турции во главе с председате-
лем Мехметом Эмином Демирчи несколько дней 
находится в Узбекистане. Гости побывали в древ-
нем Самарканде, посетили исторические места и 
нашей столицы.

Конференция

ВИДЕТЬ… СЕРДЦЕМ
В Национальном пресс-центре Узбекистана 
проведена пресс-конференция, посвященная 
подписанию меморандума о взаимодействии 

между Обществом слепых Узбекистана 
и Федерацией слепых Турции. Это 

важный шаг в процессе имплементации 
международных обязательств нашей страны 

по созданию оптимальных условий для 
людей с ограниченными возможностями.

(Окончание  
на 3-й стр.)

От инициативы - к результату

СТРАТЕГИЯ  
«УЗБЕКИСТАН - 2030» - 
ВСЕОБЪЕМЛЮЩАЯ  
ПРОГРАММА ДЕЙСТВИЙ
В Узбекистане ежегодные государственные программы стали 
важным инструментом краткосрочного планирования, 
направленным на достижение стратегических целей. Эти 
программные документы охватывают широкий спектр  
областей, включая экономическое  
развитие, социальные реформы,  
инфраструктурные проекты  
и улучшение условий жизни граждан.

МПЗ

КУЗНЕЧНОЕ ДЕЛО В МАХАЛЛЕ ВЫШЛО 
НА ПРОМЫШЛЕННЫЙ УРОВЕНЬ

Обеспечение занятости населения, сокращение 
бедности, превращение махаллей в территорию, 
свободную от безработицы, - эти важные 
направления были приоритетными в период 
визита Президента Шавката Мирзиёева в 
Наманганскую область 25-26 марта этого года. 

Следует отметить, что в целях обеспечения занятости граждан 
и повышения уровня их жизни посредством повышения объемов 
производства промышленной продукции в качестве наманган-
ского опыта организовали 72 малые промышленные зоны. На 
сегодня на этих МПЗ запустили 909 проектов общей стоимостью 
5,5 трлн сумов и создали свыше 50 тысяч рабочих мест. В 2023 
году субъекты предпринимательства, ведущие там свою деятель-
ность, произвели и экспортировали промышленную продукцию 
на 59,5 млн долларов. Это 14,4 процента от объема экспорта всей 
области.

(Окончание  
на 4-й стр.)

Международное сотрудничество

СОВМЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ СОВМЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ 
ОТКРЫВАЮТ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИОТКРЫВАЮТ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

В столице прошла Неделя традиционной китайской медицины 
в Узбекистане. Инициатива нацелена на развитие сферы 
здравоохранения, реализацию совместных проектов, обучение 
студентов в вузах по направлениям, включающим методики 
народной медицины и исторические традиции, а также подготовку 
и переподготовку специалистов данного профиля.

В церемонии открытия недели, состо-
явшейся в International Hotel Tashkent, при-
няли участие Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Китайской Народной Республики в 
Республике Узбекистан Юй Цзюнь, руковод-
ство Министерства здравоохранения РУз, 
профильных образовательных учреждений 
двух стран, практикующие врачи, а также 
производители и дистрибьюторы лекар-
ственных препаратов.

Отмечалось: на протяжении более 30 лет 
Узбекистан и Китай непрерывно укрепляют 
политическое и дипломатическое дове-

рие, развивают двусторонние отношения 
на основе принципов равенства, дружбы, 
добрососедства, учета взаимных интересов, 
уважения и поддержки. Благодаря полити-
ческой воле и усилиям глав государств дву-
сторонние отношения подняты на уровень 
всестороннего стратегического партнерства. 
Это отражает схожесть взглядов и геополи-
тических приоритетов, стремление вывести 
взаимодействие на более высокий уровень и 
наполнить его новым содержанием.

(Окончание  
на 3-й стр.)

В ходе официального визита главы 
нашего государства в Турцию на про-
шлой неделе было достигнуто множе-
ство договоренностей.

В частности, по итогам третьего 
заседания Узбекско-турецкого совета 
стратегического сотрудничества и 
встречи с руководителями ведущих 
компаний двух стран сформировано 
158 новых проектов общей стоимостью 
10,1 миллиарда долларов. Эти проекты 
охватывают горную отрасль, сферы 
промышленности, энергетики, геоло-
гии, транспорта, здравоохранения и 
сельского хозяйства.

На совещании предоставлена 
информация о мерах, которые будут 
приняты для дальнейшего развития 
торгово-экономического сотрудниче-
ства.

В частности, планируется расши-
рение номенклатуры товаров в рамках 
двустороннего Соглашения о префе-
ренциальной торговле, снижение тари-
фов и пошлин на текстильные, коже-
венно-обувные, элект ротехнические и 
ремесленные изделия, открытие торго-
вого представительства Узбекистана в 
Стамбуле.

Также намечено разработать 
«дорожную карту» по освоению гор-
ных территорий на основе турецкого 
опыта, внедрить систему страхования 
сельского хозяйства, открыть Узбек-
ско-турецкий центр тестирования 
семян, соответствующий международ-
ным стандартам.

Президент дал дополнительные 
указания по расширению портфеля 
перспективных проектов с крупными 

турецкими компаниями и развитию 
межрегионального сотрудничества.

Начата реализация ряда круп-
ных проектов с Саудовской Аравией, 
инвестиционный портфель постоянно 
расширяется. С участием компаний 
королевства сформирован список из 34 
инвестиционных проектов общей сто-
имостью 24,1 миллиарда долларов.

В их рамках планируется освоение 
в текущем году 2,5 миллиарда долла-
ров, включая 1,5 миллиарда долларов 
инвестиций в рамках дополнительных 
13 проектов в сферах транспорта, циф-
ровизации, инфраструктуры, здраво-
охранения и энергетики.

На совещании особое внимание 
уделено активизации деятельности 
Узбекско-саудовского делового совета. 
Подчеркнута важность завершения 
переговоров и начала практической 
работы по новым перспективным 
проектам в сфере экологии, добываю-
щей отрасли и в области финансового 
сотрудничества общей стоимостью  
6,5 миллиарда долларов, сформирован-
ным в рамках Совета.

Президент, ознакомившись с отче-
тами и планами, поручил ответствен-
ным лицам принять меры для полного 
и качественного освоения иностран-
ных инвестиций, установить строгий 
контроль за реализацией проектов.

Поставлена задача вести постоян-
ный диалог с инвесторами, создавать 
для них максимально благоприятные 
условия, системно решать возникаю-
щие в процессе реализации проектов 
вопросы.

УзА

РАССМОТРЕНЫ ТЕКУЩЕЕ 
СОСТОЯНИЕ И ДАЛЬНЕЙШИЕ 
ПЛАНЫ ИНВЕСТИЦИОННОГО 

СОТРУДНИЧЕСТВА  
С ЗАРУБЕЖНЫМИ 

ПАРТНЕРАМИ
При Президенте Шавкате Мирзиёеве рассмотрены дальнейшие планы  

по экономическому и инвестиционному сотрудничеству  
с Турецкой Республикой и Королевством Саудовская Аравия.

Развитие и обеспечение стабильного 
функционирования энергетической 
отрасли, освоение новых источников 
энергии и увеличение генерирующих 
мощностей являются приоритетными 
направлениями государственной поли-
тики. Вместе с тем невозможно добиться 
высоких результатов в системе без рацио-
нального использования энергетических 
ресурсов и обеспечения энергоэффектив-
ности в отраслях и регионах как в соци-
альной, так и в экономической сферах.

На совещании было уделено особое 
внимание данным вопросам.

В прошлом году приняты районные 
программы по экономии электроэнер-
гии и газа. Благодаря установленным 
на домах и социальных объектах сол-
нечным коллекторам было сэконом-
лено 20 миллионов киловатт электро-
энергии. Промышленные предприятия 
также внедряют зеленые энерготехно-
логии.

Однако, как было отмечено, в некото-
рых регионах работы идут медленно и 
показатели экономии электроэнергии не 
выполняются в полной мере.

Подчеркнуто, что необходимо ввести 
строгие требования по энергоэффектив-
ности при проектировании новых соци-
альных объектов, разработать техниче-
ские условия по энергоэффективности 
для административных, торговых и сер-
висных зданий, многоквартирных домов, 
предприятий.

Поручено подготовить 1 тысячу соци-
альных объектов к осенне-зимнему 
сезону. В частности, будут отремонтиро-
ваны 251 больница, 292 детских сада, 393 
школы и интерната.

Президент отметил, что планы руково-
дителей отраслей и хокимов по экономии 
электроэнергии и газа недостаточны, они 
должны ставить более высокие цели.

Каждому хокиму поручено выбрать 
один район и сделать его образцовым в 
плане экономии электроэнергии и газа. 

Подчеркнуто, что в этих районах в этом 
году важно сэкономить 750 миллионов 
киловатт электроэнергии и 550 миллио-
нов кубометров газа.

- Экономия должна достигаться за счет 
уменьшения потерь и внедрения энерго-
сберегающих технологий, - сказал глава 
нашего государства.

На совещании решено внедрить новую 
систему оценки энергоэффективности в 
отраслях и сферах на основе передового 
опыта.

Так, крупные потребители, расходу-
ющие не менее 4 миллионов киловатт 
элект роэнергии, или 375 тысяч кубоме-
тров газа в год, будут проходить энерго-
аудит каждые три года. Энергоинспек-
ция ежегодно будет публиковать список 
крупных потребителей, и тем предпри-
ятиям, которые не прошли аудит, газ и 
электроэнергия будут поставляться по 
повышенным тарифам.

Ответственным лицам поручено раз-
работать до конца года технические 
регламенты и нормативные документы, 
связанные с новой системой.

Число электромобилей в нашей стране 
за последние три года увеличилось в 10 
раз и достигло 35 тысяч. В Джизаке нала-
живается производство электромобилей.

В связи с этим отмечено, что при раз-
витии электроэнергетической системы 
необходимо учитывать новые зарядные 
мощности.

Будет введен ночной тариф, стимули-
рующий зарядку электромобилей дома. 
Жителям, установившим счетчики на 
зарядные устройства, будет предостав-
лен льготный тариф за зарядку в ночное 
время.

Также можно будет установить заряд-
ные станции мощностью до 22 киловатт 
на улицах и вокруг многоквартирных 
домов и до 7 киловатт в домах. Зарядные 
станции будут установлены на парковках 
государственных учреждений, торговых 
центров, гостиниц и курортов.

Около 39 тысяч многоквартирных 
домов в нашей республике обслужи-
вают 819 управляющих компаний. За 
счет налоговых льгот, льготных кре-
дитов и «замораживания» старых дол-
гов они постепенно встают на ноги. 
Например, если год назад 133 управ-
ляющие компании были в «тяжелой» 
категории, сейчас таких компаний нет. 
В результате с начала года было отре-
монтировано 2,1 тысячи многоквартир-
ных домов, посажено около миллиона 
деревьев и цветов.

На совещании отмечено, что не везде 
люди довольны качеством управления 
домами. Многие управляющие компании 
ограничиваются только уборкой улиц, 
мелким ремонтом и чисткой, однако 
основные задачи, такие как благоустрой-
ство территории вокруг домов, поддер-
жание в хорошем состоянии крыш, вну-
тренних коммуникаций и оросительных 
сетей, остаются без внимания.

Недавно был установлен минималь-
ный тариф за услуги управляющих ком-
паний. Теперь качество управления и 
эксплуатации должно соответствовать 
этому уровню.

Указано, что управляющие компании 
должны стать «мостом» между жителями 
и коммунальными службами. Отныне, 
если в домах, которым менее двух лет, то 
есть в течение гарантийного срока, воз-
никают проблемы, управляющие компа-
нии вместе с подрядчиком будут нести 
ответственность за их устранение.

Отмечено, что наблюдаются слу-
чаи внесения незаконных изменений в 
сейсмоконструкции многоквартирных 
домов, есть жалобы населения на оседа-
ние, трещины, появление высола и каче-
ство новых многоквартирных домов.

Компетентным организациям пору-
чено установить строгий контроль за 
выполнением подрядчиками своих обя-
зательств по безопасности домов и каче-
ству инфраструктуры, а также внедрить 
систему раннего выявления незаконных 
изменений в конструкции.

Ранее, на основе изучения реального 
состояния подготовки к осенне-зимнему 
сезону в каждой махалле, была разрабо-
тана программа подготовки в разрезе рай-

онов. На ее реализацию решено выделить 
14 триллионов сумов дополнительно к  
14 триллионам сумов, выделенным в про-
шлом году.

С начала года в регионах произошло 
250 аварийных отключений, в резуль-
тате чего потребителям в некоторых 
местах электроэнергия подавалась неста-
бильно. Кроме того, электрические щиты 
и провода в некоторых многоквартирных 
домах выработали свой срок.

Ответственным ведомствам поручено 
полностью устранить эти недостатки. 
Поставлена задача начать работу с самых 
тяжелых махаллей и обновить 30 тысяч 
километров сетей и 10 тысяч трансфор-
маторов до конца года.

На совещании также рассмотрены 
вопросы укрепления ресурсной базы 
энергетики.

В этом году за счет всех источников 
генерации запланировано запустить 
электростанции мощностью 4 гигаватта. 
Кроме того, предусмотрен капитальный 
ремонт 850 километров магистральных 
сетей и 9 подстанций, а также строитель-
ство 595 километров электрических сетей 
и 4 новых подстанций.

Указано на необходимость увеличения 
добычи угля в этом году для обеспечения 
стабильной работы тепловых электро-
станций и удовлетворения потребностей 
населения и социальной сферы. Кроме 
того, мазут и уголь будут освобождены 
от таможенных пошлин на два года, а 
для импорта угля будут предоставлены 
револьверные кредиты сроком на три 
года.

В октябре-декабре потребителям 
будет поставлено 163 тысячи тонн сжи-
женного газа. Кроме того, хокимам 
областей поручено создать запасы угля, 
сжиженного газа и основных видов про-
довольствия более чем для 300 отдален-
ных махаллей.

Для обеспечения населения теплом и 
питьевой водой в осенне-зимний сезон 
поставлены задачи по улучшению работы 
котельных, котлов и тепловых сетей, 
ремонту водопроводных сетей и насосов.

В ходе совещания заслушаны отчеты 
руководителей отраслей и регионов.

УзА

ОПРЕДЕЛЕНЫ ЗАДАЧИ ПО ПОВЫШЕНИЮ 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ В ОТРАСЛЯХ И РЕГИОНАХ, 

ТЩАТЕЛЬНОЙ ПОДГОТОВКЕ К ОСЕННЕ-ЗИМНЕМУ СЕЗОНУ
Под председательством Президента Шавката Мирзиёева  

10 июня состоялось видеоселекторное совещание по мерам  
повышения эффективности использования энергетических 
ресурсов и обеспечения устойчивой работы энергетических 

объектов в осенне-зимний период.

(Окончание  
на 3-й стр.)

Около 39 тысяч многоквартирных домов  
в нашей республике обслуживают 819 управляющих 
компаний. За счет налоговых льгот, льготных  
кредитов и «замораживания» старых долгов  
они постепенно встают на ноги. Например, если год 
назад 133 управляющие компании были  
в «тяжелой» категории, сейчас таких компаний нет.  
В результате с начала года было отремонтировано  
2,1 тысячи многоквартирных домов, посажено  
около миллиона деревьев и цветов.
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Судебная защита отличается от мно-
гих других механизмов своей универ-
сальностью и рядом характеристик. 
Во-первых, применима к широкому 
кругу лиц. Во-вторых, охватывает все 
виды прав и свобод, установленных в 
Конституции и других законодатель-
ных актах. В-третьих, судебная защита 
более эффективна по сравнению с дру-
гими видами правовой протекции: 
решение суда обязательно для исполне-
ния, а его невыполнение поддержива-
ется принудительными мерами государ-
ства. В-четвертых, в некоторых случаях 
судебная защита - единственный способ 
восстановить нарушенные права и сво-
боды человека. В-пятых, предусматри-
вает специальную процедуру, обеспечи-
вающую надежность, эффективность и 
справедливость судебных решений.

Наличие правовых норм, гарантиру-
ющих гражданам свободное осущест-
вление их конституционных прав, не 
гарантирует их автоматическую реа-
лизацию на практике. Важно не только 
установление прав в Конституции, но и 
их осуществление через организацион-
но-правовые механизмы. Закон остается 
«мертвым», если его положения не нахо-
дят воплощения в жизни. 

В 2011 году была принята Концеп-
ция внедрения информационно-ком-
муникационных технологий в систему 
судов общей юрисдикции Республики 
Узбекистан, которая предусматривала 
постепенное внедрение цифровизации 
в работу судов. Однако некоторые из 
запланированных мер так и не были реа-
лизованы полностью.

С учетом изложенного изучены 
законодательство и опыт зарубежных 
стран в области внедрения информаци-
онно-коммуникационных технологий 
в судебную деятельность. Например, 
в США действует E-Government Act, в 
Южной Корее - система электронного 
судопроизводства, в Великобритании -  
Программа электронного документоо-
борота, в Германии и Малайзии также 

разработаны собственные платформы. 
Изучен и опыт постсоветских стран, 
которые активно используют цифровые 
технологии в правосудии (например, 
Азербайджан, Казахстан, Россия, Эсто-
ния).

Конституционное право на судебную 
защиту следует отнести к позитивным 
правам, так как его реализация тре-
бует активной деятельности государ-
ства, включая определение субъектов, 
установление гарантий и не только. Это 
право гарантировано Основным законом 
и обеспечено государством, не подлежит 
ограничению даже в условиях чрезвы-
чайного положения. 

Судебную защиту следует рассматри-

вать как специально урегулированный 
процесс в контексте целей, средств и 
результатов судебной деятельности. 

Представляет интерес опыт Финлян-
дии, где действует система оценки каче-
ства разрешения дел в судах и судебных 
актов. Здесь качество данного акта оце-
нивается по следующим критериям: а) 
справедливость и законность; б) юри-
дическая мотивированность; в) про-
зрачность мотивировки; г) детальность 
и системность мотивировочной части 
решения суда; д) понятность и ясность; 
е) соблюдение требований к форме и 
структуре акта; ж) соблюдение порядка 
объявления и доведения акта до участни-
ков процесса.

Вопросы судебной защиты нового 
поколения в условиях современных тех-
нологий в области генной инженерии, 
медицины и биомедицины называются 
соматическими (от греч. soma - тело), 
выражаются в их неразрывной связи с 
физическим телом человека и требуют 
соответствующей судебной защиты. 
Хотя в нашей стране на официальном 
уровне данные права еще не признаны, 
законодательство и правовая прак-
тика начинают затрагивать некоторые 
аспекты этой проблемы. Новизна и слож-
ность соматических прав создают труд-
ности в судебной практике и обеспече-
нии их защиты. 

С учетом зарубежного опыта и тен-
денций усиления судебной защиты прав 
человека, а также совершенствования 
правозащитного и судебного законода-
тельства можно предположить, что в 
Узбекистане в будущем появятся дела, 
связанные с обращениями в суд за защи-
той соматических прав. Поэтому важно 
готовиться к этому, изучая научные и 
теоретические аспекты судопроизвод-
ства по таким делам, исследуя особен-
ности принятия и исполнения судебных 
решений по ним.

Анализ законодательства Узбеки-
стана в области репродуктивного здо-
ровья граждан также показывает: эти 
вопросы практически не урегулиро-
ваны. Широкое использование методов 
искусственной репродукции человека 
и проблемы, связанные с клонирова-
нием и генной терапией, требуют раз-
работки критериев правовой оценки и 
регулирования новых биомедицинских 
технологий, а также установления зако-

нодательных ограничений на их исполь-
зование.

В контексте защиты цифровых прав 
человека также важно обратить внима-
ние на вопросы электронного правосу-
дия. 

Современные тенденции указывают 
на активизацию цифровизации судебных 
процессов, и мы должны быть к этому 
готовы. Например, в Китае успешно 
работают интернет-суды и «умные» 
суды, использующие технологии искус-
ственного интеллекта и блокчейн. За 
год в интернет-судах совершено более 
3,1 миллиона юридических действий, а 
среднее время рассмотрения дела в два 
раза меньше, чем в обычных судах.

Практика показывает, что суды допу-
скают множество ошибок при вынесе-
нии актов, что приводит к увеличению 
количества отмененных или изменен-
ных решений. Однако судебная защита 
эффективна лишь при наличии меха-
низма их исправления.

Изучив взгляды ученых  
и материалы судебной статистики, 

можно выделить типичные 
ошибки, влияющие на права 

и свободы человека: 
 неправильный выбор норм законов; 
 произвольное или расширительное 

толкование норм права; 
 нарушение процедурных правил и 

требований; 
 неправомерное усмотрение при при-

нятии судебных решений; 
 чрезмерное, репрессивное примене-

ние юридических санкций;
 принятие судебных решений, содер-

жащих коллизии, порождающих право-
вые риски;

 неверное использование юридиче-
ской терминологии, правил юридиче-
ской техники.

Ошибочные судебные акты могут 
причинить значительный ущерб правам 
человека и законным интересам. По -
этому необходимо обеспечить эффек-
тивность и исполнение судебных актов. 

Анализ действующего законодательства 
показывает: закон не полностью учи-
тывает полномочия суда по вынесению 
решений в досудебном производстве.

Несмотря на серьезное реформиро-
вание судебной системы в Узбекистане, 
судебная защита до сих пор имеет ряд 
проблем, таких как ограниченный доступ 
к бесплатной юридической помощи в 
гражданских делах. Поэтому предлага-
ется включить в законодательство норму, 
обеспечивающую такую возможность 
для участников процесса, чьи права или 
интересы нарушены.

Можно также принять меры по раз-
витию судебного контроля как формы 
защиты прав и свобод граждан. Это 
включает формирование специализиро-
ванных судебных структур для рассмо-
трения дел, связанных с судебной защи-
той прав человека, создание дежурного 
состава суда для незамедлительного рас-
смотрения жалоб граждан.

Практика показывает: многие судеб-
ные решения выполняются с задержкой 
либо вообще не исполняются. Исходя 
из зарубежного опыта (Нидерланды, 
Люксембург, Италия, Венгрия, Латвия, 
Литва, Казахстан, Словакия, Эстония, 
Украина) предлагается внедрить сме-
шанную систему исполнения судеб-
ных решений. Помимо государственной 
службы, в ней также могли бы участво-
вать частные судебные исполнители. Эти 
лицензированные специалисты могли бы 
заниматься более простыми и распро-
страненными делами, что сократило бы 
время исполнительного производства.

В Узбекистане, несмотря на серьезные 
реформы судебной системы, существуют 
пробелы в судебной защите. Например, 
участники гражданского процесса не 
имеют права на бесплатную юридиче-
скую помощь в отличие от уголовного 
процесса. Поэтому предлагается внести 
изменения в ГПК, чтобы обеспечить 
такую возможность для тех, чьи права 
или интересы нарушены.

Нодирахон Пулатова.
Старший преподаватель кафедры ТГЮУ

доктор юридических наук.

ЧЕМ УНИВЕРСАЛЬНА 
СУДЕБНАЯ ЗАЩИТА ПРАВ 

И СВОБОД ЧЕЛОВЕКА

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Агросектор

С увеличением численности населе-
ния растет и спрос на продукты питания. 
Что же делать при таких обстоятель-
ствах? Правильное решение - опираться 
на науку и инновации. 

Этот вопрос обсуждался в процессе 
ознакомления Президента страны 
10 мая 2024 года с предложениями 
по адаптации сельского хозяйства к 
изменениям климата, эффективному 
использованию земель и развитию 
отраслевой науки. Так, особое вни-
мание было уделено эффективному 
использованию земельных участков 
Научно-исследовательского института 
садоводства, виноградарства и виноде-
лия имени академика М. Мирзаева. 

Глава государства дал ответствен-
ным лицам соответствующие поруче-
ния. В частности, 142 гектара земель 
Бандыханской научно-опытной станции 
института будут повторно введены в 
оборот. На площади в 300 га планиру-
ется установить современные водосбе-
регающие технологии и наладить выра-
щивание экспортоориентированных 
фруктов и винограда. На Навоийской 
научно-опытной станции в Кызылте-
пинском районе намечено организовать 
хозяйство по выращиванию саженцев 
винограда с ввозом высокоурожайных 
сортов из Франции и других стран. На 
обеих станциях для улучшения водо-
снабжения будут установлены энерго-
сберегающие насосные агрегаты и 
трансформаторы.  

Сегодня в области садоводства и 
виноградарства основное внимание уде-
ляется селекции, повышению эффек-
тивности, устойчивости саженцев к 
болезням и вредителям, а также сни-
жению потерь в процессе доставки уро-
жая, увеличению срока хранения. Так, 
свыше пяти миллионов зарубежных и 
отечественных перспективных сажен-
цев выращивают в биотехнологических 
лабораториях in vitro и путем прививки 
на 15 научно-опытных станциях при 
институте. Поскольку на выращивание 
виноградного саженца уходит один-
два года, тем, кто хочет создать сад или 
виноградник, желательно формировать 

с учетом этого портфель заказов, кото-
рый пригодится для доставки фруктов и 
саженцев винограда в срок, в хорошем 
качестве, с соблюдением стандартных 
требований. 

В системе нашего института насчи-
тывается около 80 видов плодовых 
саженцев и более тысячи сортовых кол-
лекций, материнских садов (для селек-
ции и размножения саженцев). С этого 
года на площади в две тысячи га исходя 
из почвенно-климатических условий 
каждой станции создаются выставочные 
сады, имеющие научное и практическое 
значение. Они будут названы в честь 
той страны, откуда привезены саженцы. 
Существующие в нашей республике 
мало урожайные старые сады и вино-
градники планируется обновлять пер-
спективными сортами, устойчивыми 
к болезням, засухе, холоду и жаре. Это 
заложит основу для выращивания про-
дуктов, соответствующих мировым 
стандартам. 

В 2023 году получен патент от Депар-
тамента интеллектуальной собственно-
сти при Министерстве юстиции РУз на 
созданные нашими учеными сорта вино-
града - «кишмиш самарканд», «кишмиш 
малика», «кишмиш мотуриди» и смо-
родины золотистой - «ёдгор», «ойдин», 
«узбекская сладкая».

Сегодня сельскохозяйственная про-
дукция поступает на внутренние и 
внешние рынки. Поставленные перед 
нами задачи по увеличению производ-
ства фруктов и винограда способствуют 
активизации наших усилий для дости-
жения еще большего эффекта в данном 
направлении. 

Впервые в республике в прошлом 
году выращено 8 млн 200 тысяч тонн 
зерна, 3 млн 800 тысяч тонн хлопка, 
свыше 15 млн тонн овощей и бахчевых, 
пять млн тонн фруктов и винограда, 
четыре миллиона тонн картофеля, 26 
тысяч тонн шелковицы. Это означает, 
что аграрный сектор последовательно 
развивается.

Хилола Абдуллаева. 
Начальник отдела НИИ садоводства, 

виноградарства и виноделия 
имени академика М. Мирзаева.

НАУЧНЫЙ ПОДХОД В РАЗВИТИИ НАУЧНЫЙ ПОДХОД В РАЗВИТИИ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВАСЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

В период, когда 
происходит изменение 
климата и в связи с этим 
ощущается дефицит 
воды, необходимо 
увеличить количество 
высокоурожайных сортов 
сельскохозяйственных 
культур, научно 
обоснованных, 
экспериментально 
проверенных, устойчивых 
к засухе, жаре, холоду, 
вредителям и болезням, 
пригодных для 
региональных условий. 

Вектор развития

ПОВЫШАЕМ РЕЙТИНГ УСТОЙЧИВОСТИ ПОВЫШАЕМ РЕЙТИНГ УСТОЙЧИВОСТИ 
СУБЪЕКТОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВАСУБЪЕКТОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Рейтинг устойчивости делится на 
категории: высокую - «AAA», «АА», 
«А», соответственно на среднюю - «В», 
удовлетворительную - «С» и низкую - 
«D». В зависимости от показателя меня-
ется размер поощрения. Бизнесмены, 
которые повышают свой рейтинг, явно 
в плюсе. Вот почему средний бизнес 
также стремится к более высокому рей-
тингу, чтобы получить преимущества.

Так, иностранное предприятие Zelal 
Tekstil в столице имеет высокую кате-
горию, что предполагает множество 
привилегий. Наибольшее удобство - 
возможность вернуть сумму, образован-
ную от НДС (налог на добавленную сто-
имость), за один день. Благодаря этому 
компания быстро вернула семь милли-
ардов сумов.

- Ранее возврат НДС задерживался на 
недели, а иногда и месяцы. В результате 
следовало и торможение нашей деловой 
активности, а производственные мощно-
сти падали, - рассказывает заместитель 
директора Zelal Tekstil Рахматулла Абду-
рахмонов. - Проблему удалось решить как 
только фабрика получила высокую кате-
горию в рейтинге. То есть с введением 
Рейтинга устойчивости субъектов пред-
принимательства льготы для представи-
телей бизнеса добавились. Чем лучше и 
корректнее предприятия будут работать 
и показывать результаты, тем больше у 
них появится возможностей. Считаю, 
что классификация льгот по категориям - 
правильное решение. Это поощряет рост 
и развитие деятельности предпринима-
телей. Чтобы получать преимущества, 
фирмы более низкого уровня также нач-
нут стараться действовать эффективнее 
и, что важно, в рамках закона. А значит, 
мы вместе будем способствовать эконо-
мическому развитию страны, обеспечи-
вая здоровую конкурентную среду. 

Наше предприятие всегда отличалось 
высоким качеством и честностью. С 2016 
года работаем на этой основе и стали 
одним из крупнейших экспортеров тек-
стиля в стране. Своевременно уплатив 

налоги и другие платежи и создав сотни 
рабочих мест, попали в высокую катего-
рию рейтинга устойчивости.

Текстильная фабрика, созданная в 
сотрудничестве с турецкими предпри-
нимателями, производит более 20 видов 
тканей. Ежедневная производственная 
мощность предприятия составляет 70 
тонн. Готовую продукцию поставляем 
в Россию, Кыргызстан, Азербайджан, 
Армению, Польшу, Словению, Италию. 
В прошлом году экспорт составил 76 млн 
долларов.

Предприятие стремится и дальше рас-
ширять свою деятельность и быть в числе 
первых в текстильной сфере. При этом 
максимально используем преимущества, 
которые предоставляются предпринима-
телям. В текущем году взяли льготный 
кредит в размере пяти миллионов долла-
ров и направили на закупку новых техно-
логий. 

Поощрение лучших - опыт, проверен-
ный практикой и временем. Помогает 
выявить возможности во всех сферах 
и повысить работоспособность и про-
дуктивность желающих. Основное тре-
бование направлено на добровольное и 
своевременное выполнение обязательств 
предпринимателей согласно нормам, 
установленным законодательством.

- Проще говоря, каждый получает воз-
награждение по труду, - говорит началь-
ник управления Торгово-промышленной 
палаты Узбекистана Сарвар Ниязов. - 
Например, если предприниматель имеет 
рейтинг «ААА», он будет полностью 
освобожден от налоговых проверок. 
Сумма налога, полученная от НДС, воз-
вращается за один день, а не за действу-
ющий период - от семи до 30 дней. Таким 
же образом предоставляются дополни-
тельные преференции по возврату в тече-
ние трех дней излишне выплаченных 
сумм налога, образовавшихся по нало-
гам, отличным от НДС. Еще одним сти-
мулом является введение системы учета 
налогов, уплаченных при импорте това-
ров, налоговыми и таможенными орга-

нами. Ранее это распространялось только 
на крупных налогоплательщиков и пред-
приятия, получившие сертификаты по 
программе «20 тысяч предпринимателей -  
500 тысяч квалифицированных специа-
листов». Теперь данная процедура приме-
нима и к субъектам предпринимательства 
с высоким рейтингом. Однако рейтинг не 
означает лишь предоставление дополни-
тельных льгот предпринимателям. Это 

еще и система защиты, обеспечивающая 
бизнесменов достоверной информацией 
о своих партнерах, предостерегающая от 
опасностей сомнительных контрактов и 
недобросовестной конкуренции. 

Рейтинг формируется автоматически 
(в режиме онлайн) посредством меж-
ведомственного обмена информацией 
на электронной платформе Налогового 
комитета «Рейтинг устойчивости пред-
принимателей» и публикуется на офи-
циальном сайте Торгово-промышленной 
палаты. Согласно имеющимся данным, 
на момент запуска платформы (1 февраля 
текущего года) количество субъектов 
предпринимательства высокой категории 
«ААА» составляло 38, а сегодня увели-
чилось более чем до 500. По численно-
сти предпринимателей такого уровня 
лидируют город Ташкент, Ташкентская и 
Андижанская области. А в разрезе сфер -  
промышленная отрасль, оптовая и роз-
ничная торговля, оказание услуг.  

Важно и то, что улучшение рейтинго-

вых показателей - забота не только пред-
принимателей. В этом плане они могут 
воспользоваться помощью Торгово-про-
мышленной палаты, Налогового коми-
тета и Бизнес-омбудсмана. Кроме того, 
к ряду поощрений в рамках категорий 
регулярно добавляются новые. Задачи в 
данном направлении усовершенствованы 
с принятием постановления Президента 
«О дополнительных мерах по совершен-

ствованию процедур предоставления 
субсидий, льгот и преференций субъ-
ектам предпринимательства» от 24 мая 
2024-го. 

Помимо этого, с 1 мая текущего года 
до 1 мая 2026-го в деятельности субъек-
тов предпринимательства текстильного и 
швейно-трикотажного направления кате-
гории «А» и выше налоговые проверки не 
проводятся. Возмещение суммы налога 
на НДС субъектам предпринимательства 
данной категории осуществляется без 
проверок в однодневный срок. А значит, 
ряды предпринимателей, которые полу-
чат надлежащую сумму за день, расши-
рятся.

Возможности тоже соответствующие. 
Например, в случае снижения рейтин-
гового уровня предпринимателя льгота 
сохранится в течение квартала. А при 
повышении - будет предоставляться 
соответственно уровню обновленного 
рейтинга со следующего месяца.

Ирода Тошматова.

В последнее время часто случается слышать о рейтинге 
предпринимателей. Большинство представителей бизнес-сообщества 
стремятся занять в нем лучшие позиции: это дает дополнительные 
удобства и преимущества. Так, Рейтинг устойчивости  
субъектов предпринимательства, внедренный  
в республике 1 февраля текущего года, не только является показателем 
их деятельности, но и предусматривает меры поощрения.
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На пресс-конференции состо-
ялась церемония подписания 
вышеупомянутого меморандума.

С приветственным словом 
обратился председатель прав-
ления Общества слепых Узбе-
кистана Эргаш Норпулатов, 
подчеркнувший, что в стране 
проводятся впечатляющие 
реформы во всех сферах жизни 
общества, в том числе и в соци-
альной поддержке лиц с инва-
лидностью по зрению.

В частности, согласно поста-
новлению Президента «О допол-
нительных мерах по материаль-
ной поддержке слоев населения, 
нуждающихся в социальной 
защите и помощи» от 29 апреля 
2022-го, с 1 января 2023 года 
внедрена система выделения 
государственной субсидии тер-
риториальным подразделениям 
Общества инвалидов Узбеки-
стана, Общества слепых Узбе-
кистана, Общества глухих Узбе-
кистана, а также Ассоциации 
инвалидов Узбекистана за счет 
общественных фондов по под-
держке негосударственных 
некоммерческих организаций и 
других институтов гражданского 
общества при Жокаргы Кенесе 
Республики Каракалпакстан, 
Кенгашах народных депутатов 
областей и города Ташкента. 

Ранее, 7 июня 2021-го, принят 
Закон Республики Узбекистан «О 
ратификации Конвенции о правах 
инвалидов (Нью-Йорк, 13 декабря 
2006 года)». В рамках мероприя-
тий по подготовке ратификации 
данного документа принят Закон 
РУз «О правах лиц с инвалидно-
стью» от 15 октября 2020 года, 
в котором обозначены полномо-
чия государства в создании сети 
реабилитационных, научно-про-
изводственных центров, стацио-
нарных учреждений социального 
обслуживания лиц с инвалидно-
стью, специализированных обра-
зовательных учреждений и сана-
торно-курортных учреждений, а 
также организаций по оказанию 
социально-бытовых услуг.

Свидетельством междуна-
родного признания перемен в 
Узбекистане в сфере социальной 
поддержки лиц с инвалидностью 
стало вступление Общества сле-
пых Узбекистана в члены Всемир-
ного союза слепых (WBU - World 
Blind Union), куда входят около 
190 стран-членов, и Азиатского 
союза слепых (ABU). 

В 2023 году 11-13 мая заседание 
генеральной ассамблеи Азиат-
ского союза слепых впервые про-
ведено в Узбекистане, в Бостан-
лыкском районе Ташкентской 
области, с участием президента 
Всемирного союза слепых Мар-
тины Абель-Вильямсон (Новая 
Зеландия) и президента Азиат-
ского союза слепых Сантоша 
Кумара Рунгты (Индия).

Обсуждены вопросы о внесе-
нии дополнений и изменений в 
устав, представлен отчет о дея-
тельности организации за послед-
ние шесть лет, состоялись выборы 
нового руководителя, подписан 
ряд соглашений. В том числе на 
организованном в рамках заседа-
ния семинаре прошло обсужде-
ние рекомендаций по устранению 
барьеров, с которыми сталкива-
ются лица с нарушением зрения 
при переходе на цифровое обра-
зование, пользовании онлайн-ус-
лугами.

Проведение столь статусного 
мероприятия позволило глубже 
изучить мировой опыт в сфере 
содействия лицам с инвалидно-
стью по зрению, а также создать 
условия для принятия предста-
вителей Узбекистана в исполком 
ABU.

Общество слепых Узбеки-
стана создано 15 июня 1932 года. 
Состоит из центрального правле-
ния, 14 территориальных отделе-
ний и 194 местных, располагает 
59 обществами с ограниченной 
ответственностью, двумя домами 
отдыха, санаторием «Янгиюль» 
для лечения кардиологических 
и неврологических заболеваний, 
сетью из 300 предприятий. В 
Узбекистане на сегодня насчи-
тывается 76 020 лиц с инвалид-
ностью по зрению, из которых  
64 244 состоят на учете Общества 
слепых республики.

Трудоустроены 2987 человек. 
Из них 1539 - заняты работой на 
предприятиях общества, 557 - в 
системе органов управления, 1209 
- вне системы.

Общество слепых имеет свой 
журнал «Бир сафда» («В одном 
строю»), который издавался с 
сентября 1957-го под названием 

«Жизнь слепых Узбекистана», с 
1964 года носит нынешнее назва-
ние. Тираж издания вырос с 500 
до 13 тысяч экземпляров. В основ-
ном печатается шрифтом Брайля, 
а частично крупным шрифтом для 
слабовидящих. Большую пользу 
для адаптации лиц с инвалидно-
стью по зрению к жизни в обще-
стве приносят рекомендации из 
книги известного ученого в сфере 
дефектологии Ольги Скороходо-
вой «Как я воспринимаю окружа-
ющий мир», отмеченной премией 
К. Ушинского.

Обществом слепых Узбеки-
стана налажено сотрудничество 
с подобными общественными 
организациями России, Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана, Тур-
кменистана. Теперь и Турции.

В ответном слове Мехмет 
Эмин Демирчи выразил глубокую 
признательность представителям 
Общества слепых Узбекистана за 

радушный прием, отметил важ-
ность сплоченного взаимодей-
ствия в решении схожих проблем 
лиц с инвалидностью по зрению 
двух братских республик.

Гость отметил, что по первому 
впечатлению от ознакомления с 
работой системы социальной 
защиты слепых в Узбекистане 
у нашей страны многому можно 
поучиться. Немало интерес-
ного почерпнул из посещения 
школы-интерната для незрячих 
№ 59 в Самарканде. В Турции 
государство тоже платит посо-
бия неработающим слепым с 
инвалидностью. Если человек 
живет один, государство выде-
ляет сотрудника для присмотра 
за незрячим.

После обучения в лицее лица с 
инвалидностью по зрению могут 
поступать в вузы Турции, причем 
на общих основаниях. Несмотря 
на это, в стране есть и ученые из 
незрячих, в таких сферах, как 
филология, социология, лите-
ратура. Сам М.Э. Демирчи был 
единственным незрячим из 500 
учеников в школе, но сумел затем 
окончить институт по специаль-
ности преподаватель английского 
языка, получить степень маги-
стра. При этом книги со шрифтом 
Брайля дают только на первом и 
втором курсах, с третьего прихо-
дится искать аудио.

Спикер напомнил о необходи-
мости более широкого взаимо-
действия в рамках Организации 
тюркских государств. Отметил, 
что официальными языками Все-
мирного союза слепых являются, 
кроме английского, португаль-
ский и арабский. И предложил 
создать внутри WBU ассоциацию 
тюркских государств.

Гостя впечатлил также охват 
членов Обществом слепых Узбе-
кистана. Так, в Турции насчиты-
вается примерно 120 тысяч лиц с 
инвалидностью по зрению, но в 
федерации всего 15 тысяч членов. 
Кем работают там незрячие? Опе-
раторами на телефонных стан-
циях, учителями в школах для 
слепых, социологами. Есть и адво-
каты, программисты, продавцы, 
предприниматели. Для последней 
категории было проблематично 
нотариальное оформление сделок. 
Раньше для визирования требо-
валось наличие двух зрячих сви-
детелей. Всего две недели назад 
это требование отменили. В Узбе-
кистане право самостоятельно 
визировать договоры у нотариуса 
закреплено с 2021 года.

Хотя, по признанию Э. Норпу-
латова, и в Узбекистане у лиц с 
инвалидностью по зрению тоже 
имеются нерешенные проблемы. 
Мало дать коляску - надо создать 
удобную среду для передвижения. 
Элементарно в автобусах наличие 
на площадке пандуса еще не озна-
чает его автоматического задей-
ствования. Так, понадобилась 
помощь кондуктора в автобусе 
на одном из столичных маршру-
тов для пассажира с инвалидной 
коляской.

Вдохновляющим примером 
стала инициатива предприятия 
«Моно электрик» по открытию 
свыше 200 рабочих мест для лиц 
с нарушениями зрения на основе 
надомного труда, озвученная 
при посещении Президентом  
Шавкатом Мирзиёевым Джизак-
ской области в апреле текущего 
года. Поддержка главой государ-
ства этой доброй инициативы 
вдохновила членов Общества сле-
пых Узбекистана и вселила наде-
жду.

Не лишним будет автору статьи 
рассказать о личном опыте обще-
ния с лицом с инвалидностью по 
зрению.

Приехав поступать в универ-
ситет, остановился жить у род-
ственников. Хозяйка дома имела 
инвалидность по зрению. Ослепла 
в молодости в результате аварии 
на нефтепромысле. Меня пора-
зило, что Шолпан апай сразу 
узнала мою сестру, лишь только 
мы вошли в комнату. Осторожно 
подошел и увидел: в глазах собе-
седницы нет света. Что инте-
ресно, и меня она потом узнавала 
с порога. Возможно, какие-то 
экстраординарные способности 
открываются. Она сама выхо-
дила во двор, могла переодеться 
без посторонней помощи, хотя по 
понятным причинам большую 
часть времени проводила в уеди-
нении. Никогда не жаловалась на 
жизнь, любила вспоминать тру-
довую молодость. Жены сыно-
вей оставляли ей для присмотра 
грудных детей на короткое время. 
Меня это, честно говоря, поначалу 
удивляло. Но потом заметил, что 
пожилая женщина вполне справ-
лялась.

Много лет назад, в моей моло-
дости, люди с ограниченными 
возможностями по определению 
оставались на обочине жизни. 
Незавидная доля. Сейчас у таких 
граждан появились возможно-
сти, чтобы полноценно влиться в 
общество. Чем они и пользуются, 
пусть и не все. Личный выбор 
каждого. Но важно то, что выбор 
имеется.

И самый важный вывод. Незря-
чие люди видят сердцем необхо-
димость сближения народов двух 
братских стран. Не мешало бы 
многим поучиться у них мудрости.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии информационной
 службы Общества 

слепых Узбекистана.
Фото из архива службы. 

ВИДЕТЬ… СЕРДЦЕМ
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Благодаря такому подходу обеспечивается 
координация между разными ведомствами и 
уровнями власти. Это позволяет эффективно 
распределять ресурсы и контролировать выпол-
нение поставленных задач. Кроме того, государ-
ственные программы способствуют прозрач-
ности и подотчетности, что усиливает доверие 
общества к органам власти и позволяет опера-
тивно реагировать на вызовы и возможности. 
По конкретным показателям можно не только 
отслеживать ход реализации поставленных 
задач, но и оценивать их результативность с 
помощью мер общественного контроля.

Следуя данной практике, 21 февраля этого 
года Указом Президента принята Государствен-
ная программа по реализации Стратегии «Узбе-
кистан - 2030» в «Год поддержки молодежи и 
бизнеса».

Особо следует отметить, что Государствен-
ная программа разработана на основе предло-
жений общественности и народа. Основные ее 
цели - дальнейшее повышение уровня жизни 
населения, приведение качества образования в 
соответствие с передовыми международными 
стандартами, достижение устойчивого экономи-
ческого роста, сокращение бедности. 

Программа включает пять приоритетных 
направлений и 294 пункта по их реализации, 
охватывающие сотни конкретных задач и 
мероприятий, затрагивающие практически все 
сферы (политико-правовую, социально-эконо-
мическую и иные) развития страны.

Программа предусматривает 
выделение средств на запуск  
309 крупных проектов стоимостью  
18 млрд долларов, направление  
в отрасли экономики 275 трлн  
сумов кредитных ресурсов.  
При этом указанные меры будут 
осуществлены на основе прямой 
финансовой поддержки государства. 

Следует отметить расширение мер и по вне-
дрению модели сервисного государства. Запла-
нировано существенное увеличение перечня 
государственных услуг, в том числе оказыва-
емых дистанционно, а также принятие мер по 
усилению прозрачности, быстрому и качествен-
ному обслуживанию населения. 

Госпрограмма предусматривает принятие 
мер по поэтапному переходу к модели устойчи-
вого развития на основе мировых стандартов. 
Среди прочего это интеграция принципов эко-
логической безопасности, социальной справед-
ливости и экономической эффективности во 

все аспекты национальной экономики и обще-
ственной жизни. Запланировано создание бла-
гоприятных условий для развития инноваций 
и технологического прогресса, что включает 
улучшение инвестиционного климата, под-
держку стартапов, малого и среднего бизнеса, 
а также развитие инфраструктуры для научных 
исследований и разработок.

Отдельным направлением Госпрограммы 
определено укрепление социальной защиты и 
поддержка уязвимых слоев населения. Доку-
мент предусматривает расширение социальных 
гарантий, улучшение условий труда, повышение 
уровня жизни через создание рабочих мест и 
обеспечение доступности качественных обра-
зовательных, медицинских и социальных услуг. 
Запланированы меры по развитию человече-
ского капитала и улучшению качества жизни. 

Предусматривается усиление мер по соци-
альной поддержке малообеспеченных слоев 
населения, в том числе посредством повышения 
пенсий и пособий, что обеспечит улучшение 
условий жизни более чем для миллиона граж-
дан. Планируется развитие программ социаль-
ного жилья, предусматривающих строительство 
доступных квартир, что позволит существенно 
снизить дефицит жилья и улучшить жилищные 
условия для многих граждан в нашей стране.

Параллельно правительство акцентирует 
внимание на экологической устойчивости 
и переходе к зеленой экономике. Для этого 
утверждены порядок организации оборота сер-
тификатов зеленой энергии и реализации про-
ектов по международной торговле парнико-
выми газами, поэтапное внедрение современной 
системы мониторинга, отчетности и верифи-
кации в области изменения климата.  К концу 
года также запустят шесть крупных солнечных 
электростанций общей мощностью 2700 МВт 
в Ташкентской, Кашкадарьинской, Бухарской, 
Наманганской и Навоийской областях с уча-
стием зарубежных инвесторов. 

В целях ускорения перехода к экологиче-
ски чистым источникам энергии планируется 
инвестировать в проекты, связанные с ветро-
вой и биоэнергетикой, что позволит диверси-
фицировать энергетический портфель страны и 
уменьшить ее зависимость от ископаемых видов 
топлива. Таким образом, принимаемые меры по 
переходу к зеленой экономике и увеличению 
доли возобновляемых источников энергии не 
только способствуют достижению экологиче-
ской устойчивости, но и открывают новые пер-
спективы для экономического развития и повы-
шения качества жизни населения Узбекистана.

Конкретные меры определены в сфере циф-
ровых технологий и информационной безо-
пасности. С учетом важности этих областей в 

современном мире предусмотрено внедрение 
образовательных программ, фокусирующихся 
на развитии компетенций в области програм-
мирования, кибербезопасности и цифровой 
грамотности. Это обеспечит подготовку ква-
лифицированных специалистов, способных 
эффективно работать в условиях цифровой эко-
номики и обеспечивать безопасность информа-
ционных систем. 

Как и любой нормативно-правовой акт, Госу-
дарственная программа нуждается в механизме 
контроля за процессом ее реализации. Пар-
ламент страны и местные представительные 
органы с выездом на места изучают исполнение 
документа, заслушивают отчеты руководителей 
государственных органов. 

Для информирования общественности необ-
ходимо обеспечить и подготовку аналитиче-
ских обзоров, посвященных итогам реализации 
программы, их публикацию на иностранных 
языках и широкое распространение. Контроль 
за эффективной организацией исполнения доку-
мента возлагается на определенных должност-
ных лиц.

Таким образом, Государственная программа 
становится ключевым механизмом для транс-
формации и модернизации Узбекистана с акцен-
том на устойчивом развитии, инновациях и 
социальной ответственности. Важный документ 
отражает амбициозные планы и задачи, которые 
направлены на улучшение качества жизни, раз-
витие человеческого капитала и поддержку эко-
логически устойчивой экономики. Его успешная 
реализация потребует не только финансовых и 
административных ресурсов, но и открытости 
к адаптации в ответ на меняющиеся условия 
и вызовы. Регулярный мониторинг и оценка 
достигнутых результатов наряду с диалогом с 
общественностью станут ключом к успешной 
адаптации и эффективному исполнению доку-
мента.

В целом Государственная программа высту-
пает как очередной этап на пути достижения 
долгосрочных целей Стратегии «Узбекистан -  
2030», обеспечивая комплексный подход к разви-
тию страны. Это демонстрирует приверженность 
нашей республики принципам устойчивого 
развития, инновационного роста и социальной 
ответственности, стремления к созданию благо-
приятных условий для жизни граждан. 

Ильяс Тультеев.
Заведующий сектором Института 

законодательства и правовой политики 
при Президенте Республики Узбекистан 
профессор, доктор юридических наук.

Диёра Очилова. 
Ведущий научный сотрудник Института 
законодательства и правовой политики 

при Президенте Республики Узбекистан.

СТРАТЕГИЯ «УЗБЕКИСТАН - 2030» -  
ВСЕОБЪЕМЛЮЩАЯ ПРОГРАММА ДЕЙСТВИЙ
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В прошлом году товарооборот 
между странами увеличился на 50 
процентов, достигнув 14 млрд дол-
ларов. Есть потенциал для доведения 
этого показателя до 20 млрд, в том 
числе за счет наращивания взаимных 
поставок высококачественных сель-
скохозяйственных и промышленных 
товаров. 

Несмотря на солидную динамику 
торгово-экономического сотрудни-
чества, Узбекистан и КНР уделяют 
важное внимание расширению связей 
в сфере образования, культуры, реа-
лизации социальных проектов. Об 
этом неоднократно говорят лидеры 
двух стран в ходе встреч на высоком 
уровне. Так, во время государствен-
ного визита Президента Шавката 
Мирзиёева в Китай в мае 2023 года 
прошли двусторонние переговоры с 
Председателем КНР Си Цзиньпином. 
Обстоятельно обсуждены актуальные 
вопросы обширной повестки узбек-
ско-китайских отношений, всесторон-
него стратегического партнерства в 
новую эпоху. Выражено единое мне-
ние о необходимости активизации 
сотрудничества в гуманитарной сфере, 
образовании и туризме, проведе-
нии взаимных дней культуры, искус-
ства и кино, а также по расширению 
программ в области традиционной 
медицины, лечения глазных и других 
заболеваний, производства вакцин и 
фармацевтических препаратов. Вопро-
сам расширения взаимодействия в 
социальной сфере также уделено вни-
мание в ходе государственного визита 
главы нашего государства в КНР  
23-25 января этого года. 

Неделя традиционной китайской 
медицины в Узбекистане призвана 
обеспечить углубленное изучение 
данного направления здравоохра-
нения и близкое знакомство с дея-
тельностью китайских специалистов. 

Как отметили выступающие, важное 
место в обеспечении здоровья насе-
ления, оказании медико-санитарной 
помощи, профилактике и лечении 
заболеваний (особенно хронических) 
занимает народная медицина, каче-
ство, безопасность и эффективность 
которой подтверждены на практике. 
Дальнейшее расширение исследова-
ний в этой области в нашей стране - в 
числе актуальных вопросов, которые 
включают привлечение талантливой 
молодежи к научно-исследователь-
ской работе в медицинских вузах, 
разъяснение населению преиму-
ществ традиционного лечения ряда 
заболеваний, в том числе посред-
ством изучения международного 
опыта. Примечательно, что поощре-
ние подготовки специалистов соот-
ветствующего профиля регламенти-
руется на государственном уровне.

Постановление Президента «О 
дополнительных мерах по разви-
тию народной медицины в Респу-
блике Узбекистан» от 10 апреля  

2020-го предусматривает эффектив-
ные методы профилактики, диагно-
стики и лечения заболеваний посред-
ством традиционной медицины в 
современной практике; дальнейшее 
укрепления здоровья граждан; про-
ведение научно-исследовательских 
работ и широкое изучение опыта 
ряда стран в данной сфере; налажи-
вание системы подготовки, перепод-
готовки и повышения квалификации 
специалистов.

- Мы первые выпускники бакалав-
риата по направлению образования 
«народная медицина Ташкентской 
медицинской академии», организо-
ванному в вузе с 2020 учебного года, - 
рассказывает Фазилат Мухиддинова. -  
За время обучения изучали эффек-
тивность методов профилактики, 
диагностики и лечения заболеваний, 
оказания иной помощи пациентам с 
использованием методов народной 
медицины, включая исторические 
традиции и уникальное наследие 
узбекской народной медицины. 

Получили знания в области фитоте-
рапии, акупунктуры, аюрведы, йоги, 
цигун и не только.

Обращу ваше внимание на сотруд-
ничество академии с китайскими 
партнерами: у узбекистанских сту-
дентов есть возможность проходить 
соответствующую практику в вузах 
или медицинских учреждениях КНР. 
Свое обучение продолжу в магистра-
туре Синьцзянского медицинского 
университета, куда поступила на 
бюджетной основе благодаря взаи-
модействию вузов наших стран.

В фойе International Hotel Tashkent 
была организована выставка китай-
ской медицины (препараты фитоте-
рапии, демонстрация разных видов 
массажа, акупунктуры и не только). 

- В рамках мероприятия наш центр 
презентовал экспозицию для знаком-
ства участников и всех желающих 
с традициями и культурой КНР, -  
рассказывает заместитель предсе-
дателя Китайского национального 
культурного центра в Узбекистане 
Чжан Линьлинь. - Демонстрируем 
искусства каллиграфии, вязания узлов 
и вырезания из бумаги, чайную цере-
монию, другие направления тради-
ционного ремесленничества. Пригла-
шаем всех желающих посетить центр 
в Ташкенте для изучения китайского 
языка, приобщения к древней куль-
туре нашего народа, а также к осно-
вам прикладного искусства.

Совместные инициативы Узбе-
кистана и Китая в разных областях 
имеют большое значение в деле 
последовательно развивающихся 
отношений, открывают широкие воз-
можности для достижения эффектив-
ных результатов, в том числе в области 
подготовки и переподготовки специа-
листов, открытия новых направлений 
в образовании молодежи.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

Фото Рашида Галиева.
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С учетом использования всех возможно-
стей и потенциала малых промышленных 
зон на основе отдельной спецификации 
идет организация таких сформировав-
шихся в махаллях направлений, как куз-
нечное дело, изготовление ящиков, пере-
работка фруктов и овощей, производство 
мебели, пчеловодство.

На территории махалли «Кумтепа» 
Уйчинского района (где раньше был забро-
шенный участок площадью 3,1 га) в 2021 
году организовали молодежную малую 
промышленную зону, специализирующу-
юся на кузнечном деле. Ее в числе прочих 
объектов посетил во время визита в регион 
глава государства. На первом этапе здесь 
было реализовано 52 перспективных про-
екта общей стоимостью 27 млрд сумов, 
создано 1550 новых рабочих мест.

Для мастеров-ремесленников из СГМ 
«Кумтепа», «Дехкон», «Баландарик» и 
«Жийдакапа», которые занимались кузнеч-
ным делом на дому и испытывали в связи 
с этим трудности, на территории МПЗ 
создали необходимые для работы усло-
вия. Промышленный комплекс обеспечили 
соответствующей инфраструктурой: доро-
гами, электроэнергией, природным газом, 
питьевой водой и канализацией. Были даже 
внедрены энергосберегающие системы, 
установлены солнечные панели, которые 
сейчас эффективно используются.

На территории промышленной зоны 
мастера изготавливают железные ворота, 
двери, шпалеры для винограда, решетки и 
другие нужные в хозяйстве металлические 
изделия. Сырье доставляется из Самар-
канда с предприятия «Азия металл проф» 
и Ташкентского металлургического завода. 
Следует отметить, что на сегодня продук-
ция кузнечного производства пользуется 
высоким спросом, особенно железные 
двери.

Предприниматели во всех областях 
открыли свои торговые дома и производ-
ственные филиалы. Помимо этого, удалось 
экспортировать продукцию в Кыргызстан, 
Казахстан и Таджикистан на общую сумму 
1 млн 200 тысяч долларов.

Мухаммадали Хусанов, руководитель 
ООО «Sanlitun», которое с успехом ведет 
свою деятельность на территории МПЗ, 
благодарит руководство страны за вни-
мание и заботу по отношению к молодым 
предпринимателям. Ранее кузнечному 
делу не уделяли особого внимания. Мастер 
был вынужден ездить на заработки в Кыр-
гызстан и Казахстан.  А в феврале 2023-го 
он открыл свое дело на территории МПЗ. 
Сейчас самостоятельно работающий пред-
приниматель занят производством ворот, 
кроватей, колыбелей и многих других 
видов изделий из металла. Под его началом 
работают семь человек. А в сезон число 
доходит до 20.  

- Поток заказов у нас стабильный: 
реализуем продукцию во все области 
республики, - говорит предприниматель  
М. Хусанов. - Нашими изделиями интере-
суются и соседи по Центральноазиатскому 
региону. По мере приближения сезона сва-
деб заказов станет еще больше.

Приоритет в работе - качество продук-
ции. Этому уделяем особое внимание. За 
один только прошлый год наш товарообо-
рот составил около 2,5 млрд сумов, а чистая 
прибыль - почти 500 млн. Зарплата рабочих 
хорошая: в месяц 7-8 млн сумов. Главное, в 
махалле нет безработных.

Индивидуальный предприниматель 
Аброржон Эргашев тоже из числа потом-
ственных мастеров-ремесленников. Искус-
ство кузнечного дела у него в крови. С ран-
него детства этому обучал его отец. МПЗ 
высоко оценивает умение мастера обраба-
тывать металлические изделия.

- Вот уже восемь лет работаю само-
стоятельно, - рассказывает А. Эргашев. - 
Раньше мы трудились в тяжелых условиях. 
Свободной земли для кузнецов не было, 
поэтому работали на дому. А производство 
у нас сверхшумное. Окружающие прояв-
ляли недовольство. К тому же происхо-
дили постоянные перебои с электроэнер-
гией: станки не могли обеспечить качество 
продукции с таким низким напряжением в 
сети. Сегодня же гордимся тем, что кузнеч-
ное дело - это точка роста нашей махалли 
«Кумтепа», которая достигла промышлен-
ного уровня.

На территории МПЗ уделяется внима-
ние локализации сырья, доставляемого из 
других регионов. Например, один из субъ-
ектов МПЗ - ООО «Лидер металл» наладил 
поставку сырья для тех предпринимателей, 
которые здесь работают. Это в свою оче-
редь позволяет каждому местному произ-
водителю экономить до 100 млн сумов.

- Глава нашего государства ознако-
мился с производственным процессом в 
молодежной МПЗ и душевно побеседовал 
с ремесленниками-кузнецами, - вспоми-
нает помощник хокима Уйчинского рай-
она в СГМ «Кумтепа» Нуриддин Дада-
боев. - Нам, ответственным лицам, были 
даны соответствующие указания и пред-
ложены конкретные решения касательно 
эффективного использования площади 
промышленной зоны и ориентирования 
безработных граждан, особенно моло-
дежи, на ремесла. В целях исполнения 
данного поручения Президента мы про-
должим работы, запланированные в рам-
ках второго этапа. Привлечем предпри-
нимателей и ремесленников и разместим 
здесь еще 45 проектов.

В результате осуществления всей этой 
работы на базе традиции «мастер - ученик» 
планируется создать 1330 дополнительных 
рабочих мест.

Фируза Атаханова.
«Правда Востока».

Наманганская область.

КУЗНЕЧНОЕ ДЕЛО  
В МАХАЛЛЕ ВЫШЛО  

НА ПРОМЫШЛЕННЫЙ УРОВЕНЬ

В ней отмечается, что величественный 
город Самарканд в течение нескольких 
столетий был крупным центром древнего 
Шелкового пути. Для арабов он открыт 
в 87 году по мусульманскому календарю 
Кутейбой ибн Муслимом аль-Бахили.

В начале XXI века город включен в 
Список всемирного наследия ЮНЕСКО 
как «Самарканд - перекресток культур».

Автор статьи фотожурналист Абдула-
зиз Али аль-Шахри пишет, что, посетив 
этот город, он был поражен количеством 
исторических и археологических памят-
ников, расположенных здесь, и поста-
рался посетить самые известные досто-
примечательности, такие как медресе 
Биби-Ханум, комплекс Шахи-Зинда, мав-
золей Амира Темура, площадь Регистан, 
древнее городище Афросиаб, а также 
шелкопрядное предприятие, завод по 
производству древней бумаги и многие 
другие объекты. 

«После каждого снимка я понимал, 
что, увидев достопримечательности 
Самарканда, невозможно остаться неоча-
рованным переплетением времен и куль-

тур в этом городе, - пишет он. - Я озна-
комился с историей этой очаровательной 
жемчужины, и оказалось, что она имеет 
тот же возраст, что и знаменитые древние 
столицы мира, такие как Рим и Багдад».

В статье приводится история города, 
описание его исторических и культурных 
памятников, информация о традициях 
ремесленничества, а также современной 
инфраструктуре.

«Каждое утро выходил на улицу с 
фотоаппаратом, наблюдая, как по сто-
ронам узких улочек художники и ремес-
ленники занимают свои места, чтобы 
заняться работой и хобби, - рассказывает 
автор. - Я погружаюсь как зритель в глу-
бины изысканной восточной сказки, где 
бирюзовые купола и мозаики украшают 
стены дворцов, а минареты устремля-
ются в небо. К счастью, в свои первые 
дни я гулял по просторной улице, озна-
менованной большой аркой под назва-
нием «Победа». Дорога полностью вымо-
щена местными гранитными плитами. 
Во время прогулки вы можете зайти в 
Национальную библиотеку или куколь-
ный театр, а также ознакомиться с искус-
ством вышивки, изготовлением народных 
костюмов и гравюрными работами, а 
также продегустировать самаркандскую 
самсу».

Подробно описаны история и особен-
ности производства натурального шелка 
и самаркандской бумаги.

ИА «Дунё».

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ САМАРКАНДА ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ САМАРКАНДА 
ОЧАРУЮТ ПЕРЕПЛЕТЕНИЕМ ВРЕМЕН И КУЛЬТУРОЧАРУЮТ ПЕРЕПЛЕТЕНИЕМ ВРЕМЕН И КУЛЬТУР

В ведущей саудовской газете Riyadh опубликована статья, посвященная Самарканду.

Мир о нас

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Реклама

АРМЕЙСКИЙ ДЕСАНТ 
ТАЭКВОНДИСТОВ

 На чемпионате мира по таэквондо 
среди военнослужащих в Южной Корее 
награды оспаривали 300 атлетов более 
чем из 20 стран. В общем зачете первое 

место заняла сборная Узбекистана.
В состав нашей команды были призваны все веду-

щие таэквондисты республики. Мастерство продемон-
стрировали и четыре соотечественника, выполнившие 
лицензионный олимпийский норматив. Нынешний старт 
для них стал своеобразной разведкой боем перед поезд-
кой на Всемирные игры четырехлетия в Париж (Фран-
ция). Тренеры увидели степень их готовности к решаю-
щим поединкам. 

Олимпийский чемпион в Токио Улугбек Рашитов 
вновь подтвердил, что ему нет равных в весовой кате-
гории до 68 кг. Согласно статусу, уверенно «золото» на 
свой счет записал Джасур Джайсунов (-80). Эта победа 
особенно важна для дебютанта Олимпиады в психоло-
гическом плане. 

Немного не повезло чемпионке мира Светлане Оси-
повой (+73). Уступила сопернице в финале и стала сере-
бряным призером. Заметим, выступала она в завышен-
ной весовой категории и на фоне больших физических 
нагрузок в подготовительном периоде. 

Набирается опыта Озода Собиржонова (-67), которая 
только вышла из молодежного состава и начинает закре-
пляться в национальной сборной. В армейском мундиале 
в Южной Корее стала третьей. Хороший результат. Но 
ожидали большего. То ли переволновалась, то ли ска-
зался переходный возраст. Наверное, были и другие при-
чины. Это и предстоит выяснить наставникам 21-летней 
девушки, которая на молодежном чемпионате мира в 
прошлом году стала серебряным призером, а лицензию 
на участие в Олимпиаде получила только в нынешнем 
сезоне в марте на международном турнире в Китае. 

Вот так выступили олимпийцы. Весомый вклад в 
общий успех внесли и те, кто идет на смену мастерам, 
и прошедшие сквозь огонь, воду и медные трубы. Гимн 
Узбекистана прозвучал в честь побед Шухрата Салаева 
(-87), Никиты Рафаловича (+87), Ферузы Содиковой (-62) и 
Гулсанам Алижоновой (-73). Серебряную медаль внесла 
в копилку Мадина Мирабзалова (-57). Среди призеров 
оказались также Самира Адашалиева (-46), Зухра Тожи-
матова (-49) и Маржона Примова (-67). 

ПЕРЕД ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЙ 
ПРИСТРЕЛКОЙ

 Этап Кубка Азии по стрельбе из лука в Сувоне 
(Республика Корея) стал предпоследним 
отборочным туром на Олимпиаду-2024.  

В этих квалификационных соревнованиях 
приняли участие два наших земляка -  

Зиёдахон Абдусатторова и Амирхон Содиков.  
В смешанном разряде заняли третье место.

Еще в ноябре прошлого года на международном тур-
нире в Таиланде З. Абдусатторова из Маргилана сумела 

выполнить заветный норматив и получила путевку в 
Париж. Она стала первой из лучниц Узбекистана, добив-
шихся права поехать во Францию. Подчеркнем, что в 
этом виде олимпийской программы еще никогда не уча-
ствовали представители республики. 

Для Зиёдахон поездка в Сувон - один из этапов подго-
товки к Играм-2024. Осваивает новую для себя технику 
стрельбы по методике экспертов ведущих спортивных 
держав и под руководством тренера Ирины Савиновой. 

Почти во всех лицензионных турнирах участвовал и 
А. Содиков. Не раз был близок к тому, чтобы выполнить 
олимпийский норматив. Но постоянно чего-то не хва-
тало, да и просто порой не везло. Вот и теперь в инди-
видуальном первенстве не смог пробиться в полуфинал. 
Однако в миксте он с З. Абдусатторовой все же поднялся 
на призовой подиум. Опыт-то накоплен немалый. 

Остался последний шанс. В конце этой недели в Анта-
лье (Турция) пройдет заключительный отбор на Олимпи-
аду. Может быть, Амирхону все же улыбнется Фортуна? 

ПРИЯТНАЯ…  
ГОЛОВНАЯ БОЛЬ ТРЕНЕРОВ

Продолжаются чемпионат и первенство Азии  
в гонках велосипедистов на шоссе  

в Казахстане. Еще не все награды разыграны. 
В тех видах программы, которые прошли, 

уже отличились узбекистанцы. 

Эти соревнования тоже связаны с предстартовой гон-
кой на Олимпиаду. И вот почему. «Правда Востока» сооб-
щала, что за успешные выступления на мировой арене в 
минувшем сезоне сборной Узбекистана Международный 
олимпийский комитет (МОК) предоставил четыре квоты. 
Кто конкретно выступит в Париже, должен решить тре-
нерский штаб. Два кандидата уже названы: знаменитая 
Ольга Забелинская, для которой нынешняя Олимпиада 
станет уже четвертой, и Янина Кускова, проявившая себя 
на континентальных чемпионатах, завоевав три золотые, 
столько же серебряных и шесть бронзовых медалей. И 
ныне этот тандем выступает стабильно. В индивидуаль-
ной гонке Ольга стала первой. Вслед за ней финиширо-
вала Янина. Этой паре вручена серебряная награда и в 
другой дисциплине шоссейных гонок - миксте. 

На две вакантные олимпийские путевки среди муж-
чин претендуют Муроджон Холмуродов и Даниил Евдо-
кимов. Им тоже вручены серебряные медали. Может 
быть, наставники выберут именно этих велосипедистов? 
Впрочем, есть и другие претенденты. Тренерам есть из 
кого выбирать. 

Среди тех, кто поднимался на пьедестал почета, 
также Маргарита Мисюрина и Бегзод Рахимбоев. Из 
юниоров специалисты особо отметили скоростные воз-
можности Самиры Исмаиловой, которая тактически гра-
мотно распределила свои силы на трассе. 

Параллельно этим состязаниям организованы и 
заезды паралимпийцев. Они, без преувеличения, пре-
поднесли сенсацию. На счету велосипедистов-колясоч-
ников, уже получивших лицензию на участие в Паралим-
пийских играх в командном первенстве, 18 (!) призов в 
разных видах программы. 

15:0! КТО БОЛЬШЕ?
Чемпионат Узбекистана по футболу среди 

женских команд Высшей лиги.  
Одиннадцатый тур. «Бухоро» - «Пахтакор» - 2:0,  

«Согдиана» - «Локомотив» - 5:0,  
«Бунёдкор» - «Кизилкум» - 3:1, «Нефтчи» - 
«Севинч» - 0:15, «Навбахор» - ОКМК - 0:8. 

Неудивительно, что ФК «Севинч» наколотил в ворота 
«Нефтчи» 15 голов. О разнице в классе свидетельствует 
и тот факт, что каршинская команда, играя в меньшин-
стве почти весь второй тайм, сумела забить шесть мячей. 
Интересно, какую фору нужно было предоставить дру-
жине тренера Владислава Хана, чтоб хозяева поля хотя 
бы «размочили» разгромный результат? 

Любителям статистики на заметку. Отметим, что за 
десять матчей «Севинч» провела в ворота соперников 
более ста голов. Установлен неофициальный рекорд 
чемпионата. 

Идущая тенью за действующим чемпионом «Сог-
диана» тоже выиграла. Однако «Локомотив» ока-
зал довольно заметное сопротивление. Если б 
столичная команда сумела как-то нейтрализовать джи-
закскую нападающую Диёру Хабибуллаеву, которая в 
этой встрече добилась покера, то счет был бы не столь 
убедительным. 

Имея в запасе три несыгранных матча, ОКМК все же 
оказался на третьей позиции в турнирной таблице, одер-
жав предсказуемую победу над аутсайдером - «Навба-
хором». Наконец-то женский клуб из Алмалыка уже 
после первого круга нынешнего чемпионата довольно 
прочно укрепился на третьей позиции (несколько лет 
лишь приближался к пьедесталу почета). Если в очной 
встрече ОКМК переиграет «Согдиану», то может стать 
и серебряным призером. Есть предпосылки к такому 
достижению. 

Не претендуют на награды «Бухоро» и «Пахтакор». 
Они решают свои локальные проблемы: как бы остаться 
в Высшей лиге. У команд, имеющих примерно одинако-
вые возможности, итог встречи решает фактор родных 
стен. Поэтому, по мнению специалистов, футболистки 
Бухары предсказуемо выиграли. То же можно сказать 
о противостоянии «Бунёдкора» и «Кизилкума», которые 
стремятся сохранить место в нейтральной середине 
табели о рангах.

Положение команд после одиннадцатого тура
Клубы

1. «Севинч» (Карши)
2. «Согдиана» (Джизак)
3. ОКМК (Алмалык)
4. «Локомотив» (Ташкент)
5. «Кизилкум» (Навои)
6. «Бунёдкор» (Ташкент)
7. «Бухоро» (Бухара)
8. «Нефтчи» (Фергана)
9. «Навбахор» (Наманган)
10. «Пахтакор» (Ташкент)

Тимур Низаев.
«Правда Востока».

В
10
9
7
6
3
3
3
1
2
0

И
10
10
8

11
11
8

10
10
9

11

Н
0
0
0
1
4
1
0
3
0
1

П
0
1
1
4
4
4
7
6
7

10

О
30
27
21
19
13
10
9
6
6
1

М
104:3
71:9
40:8

24:33
18:18
14:13
11:55
5:45
7:58
7:59


